

Culte du Vendredi-Saint 2024

- CD
- Introduction

La paix de Dieu soit avec vous tous.

Nous sommes réunis ce soir, pour méditer la passion du Christ et pour méditer le sens de la croix pour nous aujourd'hui.

Méditer la passion et la crucifixion du Christ, ce n'est pas commémorer un passé ; c'est porter la souffrance et la détresse de tous les méprisés, de tous les outragés, de tous les crucifiés de notre terre, ceux qui sont dépouillés de leurs biens, de leur dignité, de leurs droits. Et en ce temps très particulier que connaît notre monde. Temps de guerres, de violences, d'égoïsme qui ne réduit évidemment pas les écarts entre pays riches et pays pauvres, entre ceux qui d'ordinaire sont déjà dans la précarité et les nantis. Cette croix prend peut alors avoir un sens particulier.

En solidarité avec tous ces crucifiés d'aujourd'hui et en mémoire de la crucifixion de notre Seigneur Jésus Christ, nous voulons vivre cette rencontre dans le dépouillement et la simplicité.

- Chant : 406 (2 fois)

Psaume 22 : *Avec le Christ et tous les crucifiés de la terre, portons à Dieu le cri de leur souffrance, avec les mots du psaume 22 :*

Mon Dieu, mon Dieu, pourquoi m'as-tu abandonné? Pourquoi restes-tu si loin, sans me secourir, sans écouter ma plainte? Mon Dieu, le jour je t'appelle au secours, mais tu ne réponds pas ; et la nuit encore, mais sans recevoir d'apaisement. On me traite comme une vermine ; je ne suis plus un homme. Les gens m'insultent, tout le monde me méprise. Seigneur, c'est toi qui m'a tiré du ventre de ma mère, et m'as mis en sûreté contre sa poitrine. Dès ma naissance je t'ai été confié, dès que je suis né, tu as été mon Dieu. Ne reste donc pas loin de moi, maintenant que le danger est proche. Sauve-moi ; protège ma vie ; délivre-moi !

Cantique : 418

- Prions :

Pour nous, Seigneur, rien n'est pire que d'être laissé de côté alors que les autres se rassemblent pour nous salir et médire à notre sujet. Combien as-tu dû en entendre, toi aussi !

Parce que tu as toi-même connu le rejet, l'isolement et la calomnie, tu sais qu'il n'y a rien de pire que d'être écarté comme quelqu'un qui n'a plus part à la fête commune et comme quelqu'un dont il n'y a plus rien à recevoir.

Tu le sais, il n'y a rien de pire, Seigneur, que les paroles qui salissent, les paroles qui distillent le mensonge, les paroles qui discréditent, les regards qui se détournent pour faire comprendre le délaissement et le mépris.

Peut-être avons-nous parfois été victimes nous-mêmes de tels agissements ?

Sans doute avons-nous été parfois de ceux qui distillent des paroles qui crucifient leur prochain.

C'est pourquoi nous te prions, toi qui ne pousses personne de côté et declares ta tendresse à tous ceux qui cherchent à vivre selon ta volonté : Seigneur, pardonne notre péché et apprends-nous à fixer notre regard sur le Christ. Que son Esprit nous console et nous inspire dans nos relations les uns avec les autres. Amen

Cantique 408 : 1, 3 et 5 ; Ouvre mes yeux, Seigneur

Annonce de la grâce

A ceux qui veulent être ses disciples, Jésus trace un chemin lorsqu'il dit dans le Sermon sur la Montagne :

Heureux les pauvres en esprit, car le royaume des cieux est à eux !

Heureux ceux qui pleurent, car ils seront consolés !

Heureux ceux qui sont doux, car ils hériteront la terre !

Heureux ceux qui ont faim et soif de justice, car ils seront rassasiés !

Heureux ceux qui sont compatissants, car ils obtiendront compassion !

Heureux ceux qui ont le cœur pur, car ils verront Dieu !

Heureux les artisans de paix, car ils seront appelés fils de Dieu !

Heureux ceux qui sont persécutés à cause de la justice, car le royaume des cieux est à eux !

Heureux êtes-vous lorsqu'on vous insulte, qu'on vous persécute et qu'on répand fausement sur vous toutes sortes de méchancetés, à cause de moi.

Réjouissez-vous et soyez transportés d'allégresse, parce que votre récompense est grande dans les cieux ; car c'est ainsi qu'on a persécuté les prophètes qui vous ont précédés.

- Chant : *413 : 1, 2 et 3 Jésus est notre ami suprême.*

Pour être grand devant les hommes, il faut se contenter de dire ce qu'on attend que vous disiez ! On attend de vous que vous ne sortiez pas de votre fonction. Il faut rester conforme à l'opinion générale et ne rien faire qui désarticule par trop les habituelles pratiques. Surtout ne rien entreprendre qui dérange le subtil équilibre des compromissions. Mais voici quelqu'un qui est réduit à rien parce que ni ses actes ni ses paroles ne conviennent : sa parole sur Dieu et sur les hommes et sur la religion et sur la liberté intérieure !

Ses actes introduisent une autre façon de pratiquer la loi de Dieu : ses actes en faveur des exclus et de tous les impurs. Cet homme, c'est Jésus de Nazareth. Il a eu des paroles claires en

direction de ceux qu'il a appelés à sa suite, les 12 disciples et ceux qui s'en réclament, à la suite.

Ce vendredi saint de l'année 2024, nous contemplons la croix comme une promesse qui donne naissance au bonheur de pouvoir se relever et se remettre en marche vers de nouveaux horizons. Écoutons la Parole de Dieu !

- Prière avant lectures

Notre Dieu, notre Père, en ces heures où nous faisons mémoire de la mort de notre Seigneur et Sauveur, Ton Fils, donnes-nous ton Esprit pour que notre mémoire ne nous fasse pas défaut et que notre intelligence comprenne ta volonté, et qu'elle soit à jamais gravée en nous. Amen.

- Lectures : Esaïe 52, 13 à 53, 12
- Chant : **449** : **1, 2, 3** : *O Jésus ta croix domine*
- Lecture : Luc 23 : 32 à 49
- Prédication
- Chant : **453** ; *les 3 strophes*
- Confession foi

Nous ne croirons pas au droit du plus fort, au langage des armes, à la puissance des puissants. Nous voulons croire aux droits de l'homme, à la main ouverte, à la puissance des non-violents.

Nous ne croirons pas que nous n'avons pas à nous occuper de ce qui arrive loin d'ici. Nous voulons croire que le monde entier est notre maison et le champ où nous semons.

Nous ne croirons pas que nous puissions là-bas combattre l'oppression si nous tolérons ici l'injustice. Nous voulons croire que le droit est un ici et là, que nous ne sommes pas libres tant qu'un seul homme est esclave.

Mais nous osons croire à l'homme nouveau, au rêve de Dieu lui-même : un ciel nouveau, une terre nouvelle où l'amour et la justice habiteront. Car Dieu veut que nous vivions par l'amour.

Amen

- Intercession

Seigneur Dieu, écoute notre prière. Cette prière n'est pas pour nous, pour nous qui sommes bien au chaud, réunis en toute quiétude ce soir en souvenir de ce jour où Ton fils fut mis à mort.

Nous te prions plus particulièrement pour tous les crucifiés de la terre. C'est-à-dire pour toutes celles et tous ceux qui sont dans le malheur, les méprisés, les emprisonnés injustement, les exilés et migrants, les torturés, les peuples qui vivent en guerre, en Ukraine et Russie, en Israël et Palestine et dans bien d'autres endroits de ce monde.

Seigneur, nous voulons te dire ce soir notre détresse. Nous sommes fatigués de ce monde qui semble s'enfoncer dans la violence un peu plus chaque jour, où aucune perspective de paix, de

respect et d'amitiés ne semble possible entre tous les êtres humains que tu as pourtant tous créés à ton image.

Toi, Jésus, le seul juste devant Dieu, Toi qui as été livré comme un coupable entre les mains des hommes, Toi qui fus jugé, condamné, supplicié, nous t'apportons la souffrance des hommes.

Nous te prions pour les malades et les mourants, pour les infirmes, pour ceux qui se sentent en marge de la société ou en marge de la vie.

Nous te prions pour ceux qui n'ont pas de patrie, pas de foyer ou pas de toit.

Nous te rendons grâce pour ceux qui sans peur devant la mort témoignent de leur foi et poursuivent le combat pour la justice.

Nous te prions pour les dirigeants de tous les pays. Donne leur ton Esprit pour qu'ils aient à cœur la paix, et le bien-être de tous les hommes.

Seigneur Dieu nous résumons toutes nos prières par celle que ton Fils nous a apprise : Notre Père...

Bénédictio

Que Dieu nous accompagne dans les moments difficiles que nous traversons, dans la nuit que nous traversons tous parfois et dans les chemins de désert où nous pourrions nous trouver, qu'il nous insuffle son Esprit et nous fasse ressentir sa tendresse et qu'il nous pousse à la partager. Dieu, bénis-nous et donne-nous ta paix. Amen !

- Chant : 638 : 1, 2, 4